

BRUXELLES

SOUS

LA BOTTE ALLEMANDE

par **Charles TYTGAT**

11 mars 1917.

La réponse de Guillaume II à la démarche tentée (**Note** : 14 février) auprès de lui par quelques hautes personnalités belges a été communiquée verbalement, hier vers midi, par M. von der Lancken, à M. de Favereau. Voici le texte de cette communication :

*« L'empereur a pris connaissance de votre lettre ; il a décidé de surseoir, jusqu'à nouvel ordre, aux déportations et de renvoyer en Belgique ceux des déportés qui ne sont pas chômeurs ; en ce qui concerne les autres, il a demandé un rapport à M. le baron von Bissing ; dès qu'il l'aura reçu, il prendra une décision en ce qui concerne les autres déportés. » (**Note**)*

Les journaux allemands ont dit et répété pendant plusieurs semaines que l'on n'avait déporté que les chômeurs ; or, voici que Guillaume II s'engage à renvoyer immédiatement tous les déportés qui n'étaient pas chômeurs. Il y en avait donc ? Et le gouvernement allemand mentait lorsqu'il faisait affirmer le contraire par sa presse?

Cruelle énigme pour une conscience de Prussien !

On prête à M. von der Lancken une phrase qui définit admirablement le caractère de Guillaume II. M. von der Lancken avait reçu des mains de M. de Villalobar, ministre d'Espagne à Bruxelles, la requête des notabilités belges relative aux chômeurs. Il lui dit au moment de le quitter :

- *Je pars pour Berlin demain vendredi ; il faut absolument que je remette ce document à l'Empereur après-demain, samedi matin, avant qu'il soit retombé sous l'emprise du grand état-major auprès duquel il retourne clans la soirée ...*

Pacifiste lorsqu'il se trouve à Berlin sous l'influence de M. Bethmann-Hollweg ; tueur de peuples lorsqu'il retombe sous la domination des pangermanistes du grand état-major, telle est bien la caractéristique de cette impériale girouette.

(pages 251-252)

<http://uurl.kbr.be/1008367?bt=europeanaapi>

Notes de Bernard GOORDEN.

« *Réponse de Guillaume II à la démarche tentée auprès de lui par quelques hautes personnalités belges* ». On en trouve une variante dans **50 mois d'occupation allemande** du 16 mars :

Le texte de la requête figure notamment dans **50 mois d'occupation allemande** du 20 février :

<http://www.idesetautres.be/upload/19170220%2050%20MOIS%20OCCUPATION%20ALLEMANDE.pdf>

Lisez aussi « *La déportation d'ouvriers belges en Allemagne. Action de Villalobar* », chapitre 16, extrait et traduit d'après Álvaro LOZANO, ***El marqués de Villalobar. Labor diplomática 1910-1918*** (Madrid, Ediciones El Viso ; 2009). Travail abondamment documenté (notes, hyperliens) :

<http://www.idesetautres.be/upload/ALVARO%20LOZANO%20DEPORTATION%20OUVRIERS%20BELGES%20EN%20ALLEMAGNE%201916-1917%20LABOR%20DIPLOMATICA%20MARQUES%20VILLALOBAR.pdf>